
1 

 

 

 

 

 

 
 

「アクティブに！！つながろう 拡げよう 子どもたちの笑顔のために －これからの「学校」を考えよう－ 

～平成２９年８月８日（火）第５回北越地区公立小中学校事務研究会研究大会（福井大会）～ 

これからの学校のために、学校事務を「つかさどる」事務職員として今何が求められているのか、多

くの他職の方をむかえ、共に考えることができた１日でした。当日は、分科会２（福井担当）の参加

者にそのときのやる気や実践しようと思ったことを「つぐみちゃんの決意」カードに書いて貼っても

らいました。また、会員のみなさんの日ごろの実践をまとめた実践レポートをパネルに貼り出し、  

参加者のみなさんに「いいネ！」コメントを書いてもらいました。今号では、その一部を紹介します。 

 

                     （一部抜粋） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

No.25 

北越大

家 お 礼

号 

 

平
平成 29 年 12 月 7 日 
県 事 研 研 究 部 

たくさんのつぐみが 

飛び立ちました!! 

『行事等一覧表』（学校行事＆学校
予算）を作成します！！（福井市） 

文書の管理。特に廃棄文書の処
分を今後毎年スムーズに文書管
理が行えるよう整備 
（流れを可視化する）（鯖江市） 

思いついたことはやってみる！困っ
たら周りの先生に頼って、困った姿を
見かけたら少しでも力になって、支え
あえるチーム学校に！（あわら市） まずは、身の回り 3m からの業

務改善･･･！それが子どもたち
の学びに反映されたら最高！
がんばります。（坂井市） 

学校全体を見渡す目を持つように
したい！職員室ばかりにいないで
校内を見に出かける。（大野市） 

「もっと良い方法ないかな
あ・・？」のひらめきを大切
にする！（匿名希望） 

もうすぐ定年だからもう新しい
ことできるわけがない、ではなく
今できることを「思う存分」やる
ことにします。（石川県） 

運営委員会のメンバーに入る！ 
（敦賀市） 

つなげようみんなの実践 

～北越大会報報報告告告２２２～～～ 
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これから学校の「トータル・プロデ

ューサー」へと発展させていけそう

な取り組みですね！ 

「楽しさ」が大切！ 

今後ますますの実践、がんばってください。 

ちょっとうらやましい･･･。今日たくさんの管理職の方が発表されたように、

自分の学校の管理職の先生にも理解してもらうにはどうしたらいいのか

な･･･です。 

常に学校全体の活動を把握して 

おかなくてはならないなんて大変

ですが、やりがいありますね。 

事務職員ならではの視点を活かして、的確な

助言ができる事務職員に私もなりたいです！ 

パネルの実践レポートでは、学校事務をつかさどっているたくさんの実践を紹介しました。 

寄せられた「いいネ！」コメントからもみなさんの意気込みがうかがえます。 

事務職員としてのステップアップ、 

可能性を感じさせてくれる実践です。

イイネ！ 

H29 年度春季研で発表された実践です    

アウトプットするために、インプット作業を

積極的に行う（参加する）こと、イイネ！ 

スクールマネージャーの業務が他の業

務にも良い影響を与えていて Good! 
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今回のレポートは、これまでの大会の発表者や発表経験等があるみなさんにご協力 

いただきました。もっと内容を知りたい！質問したい！という方は研究部まで 

お問い合わせください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

マネジメント力あっていいネ！ 

自分も取り組もう！ 

事務職員も学校行事のことをしっかり 

理解できてイイネ！ 

あるある、みんな同じことに気がついて 

いるのですねエ･･･。実行力がいいネ！ 

この一覧表を使って、 

準備→実施→振り返り→改善 の 

ＰＤＣＡサイクルで運営できると 

ベストですね。 

学校全体を見渡す「鳥の目」、 

とても重要ですね。 

いろいろな視点から考えることで、 

よりよい行事運営につながりますね。 

各行事について担当がそれぞれの役割を

果たすことも大事ですが予算のこと等、 

概要について把握しているともっといい

アイディアが生まれてきますね！ 

多くの先生が関わるもの

は、コミュニケーションは

欠かせないですね！ 

強みを生かすこと、 

まねしたいです。 
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継続して呼びかければ、先生方も節

約する感覚が身につくかも！ 

その心がけ、イイネ！ 

どんなことも乗り越える勢い、

前向きな気持ち、イイね！ 

きっとハードルもハードルに

ならなかったのですね！ 

(戻った･･)同じですね～。継続は力なり。

異動で人も変わるので、繰り返し繰り返し

伝えることが大事だよね！ 

事務職員本位の独りよがりではなく、 

先生方へリサーチしているところが 

とてもいいですね！ 

まずは実務能力！ 

がんばろう！ 

H29 年度春季研で発表された実践です  職員とのコミュニケーシ

ョン、大切ですね！ 

身近なことでまねが 

できそう！ 
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やっぱりこの視点が大切ですよね！ 

いいネ！ 

その意欲、すっごくイイネ！！ 

この頃、ハードルを感じたら、とにかく管理職を始め関係する人たちに「相談」することだな、 

と思っています。 

相談することで、より教員目線の的確で有効な改善策が生まれることが多いです。しかも、 

相談した時点で相手も気づき、理解者+1 なのです。これ、いいねじゃないですか？ 

を 

に行い 

現場の生の声や直接授業に関わる担任の思

いをリサーチし、改善に活かすことはとても

大切なことですね。 

「私の学校はこんな学校！」って説明できますか？ 

教育目標・重点目標と結びつけて仕事を遂行し、学校全体を 

見渡したとき、改善すべき課題が見えてきます。 

さあ、NextStep へ Go！ 

何年かやると、もうやることがなくなって、 

行き詰って困った･･･なんてことありませんか。f^^; 

教育計画にスクールプラン以外の「学校経営」の内容は

安全に関すること以外ほとんど載っていない事、私も 

疑問に思っています。アピールがんばろう！ 
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予算プラン（冊子）づくり、具体的取

組内容すごいです!!有効な予算執行に

つながる取り組みですね！ 

ほんわかした発表に心が癒されました。 

ありがとうございました。 

全職員に関わる話で一覧表を作成することで、 

財政面からも全員で学校全体をみることができるので、 

ぜひ参考にしたい。 

あてがいぶち予算ではなく、 

予算から教育を創り出す、 

勉強になりました！ 

 

北越大会第 2 分科会で発表された実践はこちら！ 

他の学校から異動し

てきても、これを見

ればスムーズに活動

できますね。 
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Nice idea! そしてそれを実現させたことはすごいです！

とてもエネルギーのいることだと思います。 

現金を扱わないことで、職員の会計処理の煩雑さを解消し、

業者の集金の手間も省けますね！ 

できるって思っていませんでした。 

何事も相談してみるものですね。すごいです。 

セキュリティとか手数料とか、 

難しい問題ですが、この先の時代は

むしろ学校は ICT化の流れにもっと

乗っていくべきだと考えさせられま

した。 

市教委や金融機関等、他の機関と連携を

とりながら、学校全体で取り組むところ

がすばらしいです！ 

事務の効率化にむけて最先端の方法

を積極的に取り入れたところ、 

いいネ！ 

 

すごい！ 

先頭を切って取り組んでくださる方

がいることが心強いです。 

一から始めると言ってもいいほどの新たな 

取り組みなので相談は大切で大変だったと 

思います。気概にイイネ！ 

新たな取り組みには問題点がつきも

のです。セキュリティ対策も念に念

を押された様子が目に浮かびます。 

もっと詳しく話を伺いたいです！ 

教育委員会や地域や企業と連携

したことが地域の学校という 

感じですね。 
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職員だけでなく環境教育視点

から児童への発展 good!! 

授業でゲストティーチャー 

として参加するという一歩進

める手段もいいかも。 

勇気をもらいました。 

私もがんばります。いいネ！ 

管理職の理解、大事ですね。 

機会を逃さず即実践！見習わなければ。 

通信（おたより）って結

構大変だと思うのです、

すごいです。 

ナ・ル・ホ・ド 

放送も使うのですね！ 

担当者に協力してもらうと心強いですね。 

いいネ！ 

職員だけでなく、子どもたちへの啓発へ！ 

一歩踏み出し、アクティブに発信する 

あなたの勇気を研究部は応援しています！ 

わかります・・・ 

あきらめない姿勢、イイネ！ 

まさに、有言実行…！ 

そんな覚悟がすばらしい実践に

結びつくのですね。 

目標管理表に取り組みたいこと

を記載し、行動すること、素晴ら

しいです。見習いたいです。 

 

まずおたよりを目標にするということ

が、すごい！！ 

成果をモチベーションに代えら

れると信じています！ 
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子どもの意識も変わってくるって

すてきですね！！ 

子どもを巻き込んだ取組イイ 

ですね！！参考にさせてもらいます。 

そうなんですよね･･･放課後といっても子どもも、部活に

行事準備に忙しそうで、言いにくく思っていました。 

年の最初から行事予定に入れてしまっておくといいとア

ドバイスいただいたので、勇気をだしてがんばります･･･ 

どんな問題を出しているのかもっと 

知りたいです。クイズ形式いいネ！ 

特に中学校ではこのように生徒との関わること 

自体に生徒に教えられることがあると思います！ 

今年度の学校財務ウィーク(11/1～11/7)には 

どんな取り組みをしましたか？ 

日頃、私たちが行っている財務に関する仕事を 

知ってもらう機会として活用しましょう！ 

先生が行っていると子どもたちも 

取り組みやすいですね。イイネ！ 

 

クイズ形式だから生徒たちも 

楽しめるし、学校のお金について

も知ってもらえるし、WinWin で

すね。 
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学校集金事務をチームとして

対応していく取り組みはとて

もすばらしいです。 集金滞納整理一覧表、 

ぜひ参考にしたいです。 

学校集金を事務職員一人で担当する

のは事故につながるので 全教職員

と意思を共有していきたいと思いま

す。 

H29 年度春季研で発表された実践です    

情報共有→連携→解決 

チーム学校ですね！ 
やっぱりコミュニケーション大

事！ちゃんとできていていいね 

意図しない効果かもしれませんが 

担当者だけが頭を悩ませてしまう 

問題を教職員全体として集金の実態

を把握できる、と言うのも大切なので

イイ！と思いました。 

熱意と誠意ある姿によって周りの

方々の信頼を獲得したのだと 

思います。 
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教頭引継ぎ書とのすりあわせ、

なるほどと思いました。 

教員の負担軽減 Good！ 

具体的にできることを探したい 

「日々の業務で生じた事を積み重ねてい

く」イイネ！ 

特別にやらねば!と力むのではなく、 

毎日こつこつと積み重ねていきたいです。 

県事研のマニュアルの活用に 

イイネ。手抜きと労力の削減は違

うので活用は大いにしていくべき

だと思います！ 

 

私には無理･･･と思っているあなた！ 

最初は誰かに「相談」することから始めましょう。 

校内で困ったことが発生したら、どうしたら解決できるか 

まずは教頭先生や教務の先生等と話をしてみよう！ 

自校だけで完結させてしまいがち 

だが、共同実施を活用すること、 

素晴らしい。管内での移動の時は 

スムーズに引継ぎできそうですね。 

 

学校運営全体の引継書を 

つくるという目の付け所が 

イイネ 

県全体、市内で、各校で、

の段階的な項目分けは使う

側にとってとても便利！ 

紙媒体の冊子を準備する

アイディア、イイネ！ 
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特に年度初めの職員会議の資料作成が

困る。解決につながる提案。 

前任者に聞いたり、前年度の会議録を

見たりしなくてよくなる！ 

資源（お金）と時間のむだを 

省くことができる 

がんばれば私にもできそう･･･？ 

いいネ！ 

自分の学校でも取り組んでいます！紙の省エネ、カラーで

みられるため資料が見やすい等、イイネがたくさんです！ 

特に密な相談が必要な実践だと思

います。協働にイイネ！ 

必要に応じて紙で出すべき物を出す。と言う形でも十分な

節紙になると思います。ペーパーレス化は必然と思って 

いるので自発的な取組にイイネ！ 

コミュニケーションを通して人間

関係をつくる利点もありますね。 

次のステップで本音をどのように

伝えるか、もしくは、どのように改

善していくかが難しいですね。 

自分の資料のことだけじゃなく全体

のことを見えているのがすごい。 
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とても斬新なアイディアで

いいネ！誰でもが備品情報

が簡単に得られるのはすば

らしいです。 

他職種の職員と協働でできる

のがいいネ！最初QRコードを

貼付する作業は大変だけれど

貼ってしまえば後の管理はき

ちんとできるのでよいと思う。 

台帳データから QR 

コードを 1 件作成する

のにどれぐらいの時間

がかかるのだろう？ 

備品管理がこれでできるようになれば

すばらしいですね。生徒に協力してもら

うという取組みも good です。 

自分の学校でも 

やってみたい 

すごい！マネしたいです 

すごい発想！本当にできたら 

すごいですね！ 

生徒の作業ボランティアという発想が他にも 

応用できそうですばらしいと思う 
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このようなメモがあると職員

室にいる教職員みんなで情報

の共有ができていいネ！ 

電話の対応の良し悪しで学校の印象が決まって 

しまうので、学校と保護者の信頼関係を構築する

上でメモはとても重要ですネ。 
よくあることですネ。そしてとても困ります。 

兄弟が多い家庭だと学年すらわかりません。

再び折り返し Tel すること返事することも

多々あります。いい方法あるといいな。 

職員間のコミュニケーションはすごく大事ですね。

いつも職員室にいる事務職員が中心になって 

みんなの心をつなげよう！ 

「要点のみ」というところが一つのポイン

トですね！一度「手間だ、」と思われてし

まうと根付きにくいので･･･ 

事務職員が不在の時こそ、メ

モの大事さを理解してもらう

良い機会ですね！ 

メモの形を要点のみを書けるように

工夫しているなんて 

急いでいる時にとても便利ですネ。 
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教務の先生との連携、 

いいね！ 

それぞれのキャリア、得意を活かして実践されています。必要なスキルを積極的に身

につけ力量を備え、それぞれの学校経営参画をめざしましょう。 

共同実施の出番もあるような･･･? 

せっかくなら、共同実施で統一され

たいいものができると更にいいネ！ 

教員の事務負担軽減に積極的に取り組んでいて

いいネ！ 

やったことは全部今後にも生きてくると思うの

でがんばってください！ 

担任教諭の多忙化は学校の 

重要課題のひとつ！ 

そこに取り組むのはイイネ！ 

文面の変更は先生方との相談も

必要だったと思います。協働に

イイネ！ 

 

ソフトの作成は作者がいなくなった

あとの維持管理を学校としていかに

継続させるかも課題では？ 
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生徒を巻き込んで教育の一つとしての役割を

担っているのがすごいイイネ！ 

たいへん苦労されたと思います。すごい･･･ 

この、提案に一歩踏み出すのがなかなか

勇気が出ないのに･･すごいいね！ 

財務担当者として ここまで

できると正に理想ですね。 

文化祭という絶好の機会をとらえていてイ

イネ！子ども自身が手の届く（自分の小遣い

の管理にも活かせる！）内容です。 

子どもが社会人になった 

ときにも役立つよネ。 

大きな意味で「キャリア教育」 

の一部だと思います。 

職員だけじゃなく生徒も予算を意識し

た活動ができるってイイネ 
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初任研、少経験者研修は何年も経験した者にとっても 

よい勉強になりますネ。 

再確認するいい研修だと思います。Good！ 

各支部独自の事務が有るので支部単

位での取組もありがたいです。 

実践者のみなさま、レポートのご協力ありがとうございました。 

研究部では「めざす姿」の実現に向けて、 

これからも会員の実践をつなぎます。 

現在の指導事務職員やｸﾞﾙｰﾌﾟﾘｰﾀﾞｰの負

担軽減はもちろん、次に自分が指導事務

職員やグループリーダーになったとき、

気持ち的にも少し楽かも・・。未来の自

分の負担軽減にもなっている？ 

みんなの得意が生かせてイイネ！ 

毎回少しずつ継続して行うやり方イイネ！ 資料があることで、忘れた時にいつ

でも見返せるので便利ですネ。 


